

# El Baluarte

Subscripción.—Sevilla: Un mes, 2 ptas.—  
Un año, 20 ptas.—Provincias: Tres meses, 7,50  
ptas.—Un año, 25 ptas.—Pago adelantado.  
Número atrasado, 25 céntimos de peseta

DIARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACION

Lagar núm. 5.

NÚM. 56.

Sevilla.—Miércoles 7 de Marzo de 1900

AÑO XXIV.

## La resistencia á la resistencia

El documento que da fé de vida á la nueva agrupación formada por los elementos que concurrieron á las Asambleas de Zaragoza y Valladolid contiene dos puntos esenciales, que abarcan la organización y la conducta.

Lo primero parece que, por sus apremios, responde al pensamiento de los autores del Manifiesto respecto á su conducta sucesiva.

Se habla de choques inevitables, de abrir válvulas al sentimiento de indignación. Han perdido la confianza en el Gobierno, y están á punto de perderla en el Parlamento, y dicen, por último, que la aprobación definitiva de la obra del señor Ministro de Hacienda había hecho irremediable el divorcio entre el poder público y el país.

Pinta un cuadro de horrores, declarando que el régimen político actual es más llano y más útil para los pecadores que para los inculpables y los arrepentidos.

Sintetizando los proyectos á que las Cortes van prestando un complaciente visto bueno, denuncia la perpetración de las mismas injusticias y de los mismos errores que pusieron á la Patria en trance de disolución, y conjura al país á que no cubra con su silencio tanta abominación sin oponer una última protesta, mensajera de más prácticas y más eficaces resoluciones.

Conviene acotar bien los términos de este energético y revolucionario documento, en que hay que convenir que resalta, muy cuidada en la forma, la nota viril y enérgica, que cuadra admirablemente con las circunstancias actuales, y que ha de producir resonancia en el país, si es seguida de actos que respondan á las manifestaciones de los directores de la Unión Nacional.

El régimen político actual es más llano y más útil para los pecadores que para los inculpables y los arrepentidos.

Con no ser nueva esta declaración, tiene una importancia extraordinaria dicha por los que dan de mano y prescinden de formas de gobierno, por lo mismo que paladinamente se condena un sistema, aunque no se preconiza otro. Pero allá llegaremos, porque el imperio mismo de las circunstancias marcará el camino único de salvación.

El divorcio existe, por lo mismo que se declara que perduran las injusticias y que el régimen sigue los caminos de perdición que nos condujeron á la catástrofe.

El combate ha de venir porque la Unión Nacional ha arrojado el guante, y el Gobierno debe recogerle, si ya que arrogante ha luchado hasta sacar adelante su obra, no tiene miedo á la nota de cobarde que le hace huir ante el peligro. La revolución que preconizaba el Sr. Silvela hecha desde arriba, y que no ha podido ni sabido hacer, hay, por lo visto, quien tiene alientos para intentarla, y marcándole en el rostro con los sellos de sus versatiedades, le muestra enérgico la firmeza.

Á la vez que se ha hecho público el documento, dos representantes del Directorio han abierto las válvulas al sentimiento en Valencia, acentuando las notas enérgicas en que ya, aunque á fuerza de giros oratorios, se ha oído la palabra República, pronunciada por un monárquico y por un antiguo republicano.

Y ahora nos preguntamos nosotros:—Denunciado el divorcio de las fuerzas vivas del país; condenado el régimen por seguir los caminos ruinosos que motivaron la reunión de las Asambleas de Zaragoza y Valladolid, ¿será posible una inteligencia entre estas dos fuerzas enemigas que se disputan el terreno? ¿Habrá medio de que los que se inclinan más á los pecadores que á los inculpables puedan confundirse con estos últimos? Si tal sucediera, esto sí que sería una verdadera abominación, que no bastarían adjetivos para condenarla, y habría que inventar una nueva tortura para que espieran su crimen.

No lo esperamos, y creemos, por el contrario, que comienza á despejarse la incógnita y que puede haber motivo para esperar alguna vez, y acaso en periodo próximo, que no ha de pasar del 10 de Junio, de ver sucesos agradables, por los que el país puede felicitar, y que

sean aurora de destinos, nuncios de esperanza y augures de futuras bienandanzas, que retiren los crespones negros y los lutos en que viene sumido el país en fuerza de tantas desgracias.

Apercibámonos á la lucha, preparados á secundar todo movimiento á este propósito consagrado, ya que los republicanos como la encarnación de la idea, el verbo de la regeneración, y hacia la República han de orientarse todas las fuerzas vivas y activas del país que claman por una España nueva.

A. A.

## Nota del día

El Barón de la Vega, con su artículo de ayer, ha alborotado el cotarro municipal.

El impecable y cándido coro de vírgenes ediles, que se había echado á soñar imágenes bonitas y montones y montones de pesos duros, con el opio del empréstito en embrión, coordinando allá en las fantásticas regiones cerebrales un sin fin de rosadas ilusiones, negocios á porriolo, apaleamientos de billetes del Banco de España y demás soñaciones de chicuelos en estado de merecer; el impecable coro de vírgenes, iba diciendo, se revolvió anoche en la gazapera municipal, requiriendo toda clase de armas cortantes, punzantes y disparantes, para ver la manera de cómo se iba á hacer callar esa voz acusadora que no se puede dejar muda, y que resuena potente y viril, con su eterna cantinela de: —¡Mamarrachos!

Quién se ofrecía á batirse, ó á ser batido como los huevos en tortilla.

Quién recomendaba el sable de papá, como el arma más municipal y más apropiado para cascarse las liendres.

Quién, levantando los puños en alto, hacía ver á sus compañeros que eran de la camisería de Pedregal.

Quién aseguraba que él, abogado fallido, era capaz de probar, como 4 y 3 son 14, que el escrito publicado ayer por el Barón de la Vega contenía dinamita infamante, injurias dignas de veinticinco años de presidio, delitos todos condenados por el Código municipal, impreso en la tipo-lito zinco-grafo-manía de Checa y Compañía Limited, calle Coldcream número 100.

Todos, todos enfurecidos, hubieran tirado los treinta dineros si los tuvieran; aunque es posible que no los tiraran si los hubieran tenido.

En esta situación emocionante, en este paroxismo de municipales arrebatos, de arranques de cómicos de la media legua, se oyó una voz insinuante, persuasiva, rítmica, que dijo:

—¡Tía, hijitos míos, tía!

AYALITA.

## Murmuraciones

Como se ha puesto de moda el regionalismo, es necesario que nosotros los andaluces vayamos pensando qué vamos á hacer.

Si nos vamos ó nos queamos. Cataluña, Mallorca, Vizcaya, las Canarias, Carabanchel Alto, Carabanchel Bajo... todos, todos se proclaman *per se* hijos mayores de edad, y aspiran á marchar por e. mundo por su cuenta y razón.

Yo creo que las provincias todas estamos conformes en esa separación, desligándonos de sostener toda esa faramalla madrileña que tanto dinero nos cuesta y tan poca ganancia nos da.

La que más alza el grito pidiendo la separación, con su obispo Morgades á la cabeza, es Barcelona, y por consecuencia, Cataluña.

Vamos á cuentas: Cataluña es mayor de edad, tiene derecho á gobernarse sola, y quiere con empeño hacerlo... Corriente.

Pero, ¿en qué condiciones? Quiero decir: ¿las deudas que con nosotros ha contraído, las reconoce?

¡Sí! Pues ajustémosle la cuenta de lo que le toque, se le remiten los curas y los frailes que le correspondan, los capitales generales que le toque en suerte, y... ¡adiós, hermanal! ¡Buena suerte, y un beso y un abrazo á tus hermosas noyas!

De los mallorquines, lo mismo digo.

Allá se las avengan con sus islas, con sus zapaterías numerosas y su pan de viento, pero... que pechen también con las obligaciones que le correspondan.

Si al fin nos decidimos á separarnos, debo de advertir que hay que ajustar muy bien las cuentas para que nosotros no salgamos perdiendo.

Á la hora de repartirnos las trampas, Andalucía debe considerarse como hija menor y eximirse de muchas obligaciones.

Por ejemplo: los gastos ocasionados por la guerra civil, deben correr á cargo y cuenta de Vizcaya y Cataluña, que fueron las que las provocaron.

Á la hora de repartirse los generales, que cada uno se vaya á su tierra á mandar y á cobrar.

—¡Entonces nos toca á nosotros Primo de Rivera!—me argüirá algún enemigo suyo.

—¡Que nos toque! En cambio nos quitamos de encima á Polavieja, y váyase lo uno por lo otro.

Y así sucesivamente.

¡Qué bien íbamos á estar!

Nosotros llamaríamos á Chamberlain, y le diríamos:

—Mira, inglés: tú eres partidario de las minas... ¡ah! las tienes! En cambio, haz el favor de gobernarnos y de protegernos con tus cañones y tus *highlanders*.

En dejándonos las tabernas abiertas y las Casas de Préstamos, ¡tú pa' tí!

\*\*

Los colegas de la Corte, de manera muy formal, dan la siguiente noticia que yo voy á redactar:

«El alcalde de Sevilla, señor de Checa y demás, tiene un grandioso proyecto...»

Dicen que va á levantar un empréstito que sube á tres millones no más de pesetas, porque quiere que la histórica ciudad deje el Bétis cristatino un poquito más atrás. Se ignora si el tal proyecto á cabo lo llevará.»

Comentarios: ¡Ay colega!

¡Cómo lo va á levantar, si el levantar solo el acta, el acta de concejal, le costó un trabajo horrible, y por poco si no va al montón innominado del hormiguero social! ¡Tres millones de pesetas! ¿Quiénes son los que las dan? ¡Vaya, vaya, colega! No se deje usted llevar de los tontinas que escriben por escribir nada más, sin pensar las consecuencias de aquesa informalidad de hacer de la pluma escoba para barrer, si mirar que tres millones ya tienen un peso grave y forma! para que cualquiera Checa se decida á levantar.»

\*\*

El País, reflexionando:

«Mucho desprecia á la opinión pública el gobierno. La considera, sin duda alguna, como cosa sin valor y como fuerza impotente y miserable. La vió tan humilde, débil y cobarde, en épocas en que debió arrastrar al gobierno y fusilar á casi todos los hombres públicos de la monarquía, que le importa muy poco el que se indigne, ni se agite, ni se conmueva. Para el gobierno la voz de la opinión es el ladrido de un perro faldero.»

¡Lo que cambian los tiempos! Ese perrillo faldero era antes un león. Pero vinieron los yanquis, le quitaron las garras, y, con ellas en la mano, le dijeron á Europa:

—Mira si estabas equivocada. Este pobre animal estaba ya domado por la miseria. ¡Los piojos clericales le habían chupado toda la sangre!

\*\*

La Unión Mercantil de Málaga se queja de que la obliguen á descansar el domingo. Y dice amargamente:

«No se pide el descanso dominical para las tabernas, sino para los periódicos. Menos mal si el domingo se cerraran las tabernas y se abrieran numerosas bibliotecas populares.»

Pero no es así. Se cierran las imprentas y se dejan abiertos los establecimientos de bebidas. Podrá haber corridas de toros el domingo; pero no se podrán «hacer» periódicos.

¿Es esta la regeneración que se nos ofrece?»

¡Tú lo dijiste!

Esa es la regeneración.

Aparte de que las tabernas, en España, no están consideradas como industrias más que para los efectos del pago de la contribución.

Las tabernas son templos de... Baco.

Y los curdas... los curas.

Y el mostrador... el ara.

Y el vino... la sangre del Señor.

Del Señor... Sánchez Romate.

\*\*

El papa loco, ó el papa catalán.

Vaya una recomendación:

«Hay un hombre avaro y ambicioso, de conducta dudosísima, allá cuando sus fuerzas físicas le permitan excesos; un sacerdote nada escrupuloso, que sin ciencia ni méritos llegó á ser canónigo explotando el confesonario y embaucando mujeres, y por el mismo camino tortuoso ascendió al episcopado; un obispo mundano, siempre metido en política, que sueña con separar á Cataluña de la nación española, y para cuando esté separada, ambiciona ser *El Papa catalán*.

Hay un hombre siniestro de esa laya, y ese hombre es Morgades, actual obispo de Barcelona.»

Celebramos conocerlo.

—¿Cómo está usted, amigo Morgades?»

\*\*

¡Ya figuran españoles en la guerra del Transwaal! Se han llevado los ingleses, para conducir allá las mulas que aquí han comprado, quince españoles, que van con el cargo de muleros, ¡como quien no dice *nd!* Y nos dirá *El Noticiero* cuando se llegue á enterar:

«Quince héroes españoles se marchan para el Natal. Sus nombres son: Zapatera, El Bizco, El Cojo, El Morrá, El Morculla, Langostino, Camarones, Señor Juan, El Chato, Caliche, Roto, Palustre, Escoba, Borrás y el bravo Malitas Purgas...»

Si conseguimos hablar con esos quince adalides que se van á derramar su sangre, y la de las mulas, en la guerra del Transwaal, diremos á los lectores cuanto nos digan... Y ya, con ellos, polo de Lara y los que quieran hablar acerca del gran empréstito del cuerpo municipal, nuestra empresa periodística cumple su misión de dar al público todo aquello que á nadie le importa *nd.*»

\*\*

Ha dicho Camilo Pelletán, dirigiéndose á los republicanos españoles:

«Animo, pues, no hay tiempo que perder. Levantáos, levantémonos todos de nuestra pasajería em casis secular, apenas removida por trabajos emocióes que nos acercan y nos unen. Trabajad, trabajemos. Que los republicanos españoles cumplan con su deber: su deber de patriotas, su deber de hombres libres, su deber de europeos llamados al concurso de pueblos superiores. Guerra al clericalismo, sin tregua, ni reposo, ni desfallecimientos, ni blanduras. Guerra heroica, la grande guerra, la Cruzada con que termina un siglo y con que hemos ¡de conquistar la paz del siglo nuevo. ¡Animo, pues, republicanos españoles: mirad que no estáis solos!»

\*\*

¡Ya lo sabemos!

¡Cómo vamos á estar solos, si cada uno tenemos un fraile detrás y otro delante!

Excepto yo, que no lo tengo más que delante, y á cada momento lo estoy arreando por sí cocea...»

CARRASQUILLA.

## Misceláneas demagógicas

MILAGRERÍAS Y ARMAS AL HOMBRO

Tomando, sin duda, la Mancha por sucursal del Celeste Imperio, varios misioneros sueltan en sus pulpitos cada cuento chino...

Allá va uno:

«Frase un joven tímido, más tronado que las ratas, que quería matarse; y como no se creía con suficiente valor, recurrió á un judío que le vendiese un veneno. Conseguido esto, retiróse el joven á su casa, y después de satiguarse





con una devoción muy natural en los suicidas, se echó al colete de un trago el mortífero brebaje, sin que sintiera novedad alguna.

Repetióse la función unas cuantas veces, hasta que, admirado el judío de que aquel hombre tomase sin novedad sus más energícos venenos, le interrogó acerca de cómo tomaba sus potingues, y apenas supo que se santiguaba, le dijo:

—Basta, es inútil que le venda más venenos, porque, santiguándose antes, no hay ácido prúsico ni estrignina que haga efecto.»

¿Lo creen así los misioneros? Pues hagamos un trato. Vengan á verme, que yo les tendré preparada una racioncita de ácido prúsico y otra de estrignina.

Antes de dársela les permitiré que se santigüen una hora seguida. Cuando ya estén bien preparados, se las haré tragar yo mismo con mis piadosas manitas para convencerme de que no ha habido trampa al envasárselas. Y si á las dos horas no reventaban como arpa vieja, renegarían yo en el acto de Satanás y me arrojaría á Cristo.

Creo que la prueba es sencilla, y que ganaría mucho la Iglesia, pudiendo alabarse de que me había convertido.

Y allá va el otro cuento ó milagro:

«En tiempos de Felipe II vivía San Francisco de Borja (1), que tenía un gran amigo, impenitente pecador.

El santo se arrodilló á los pies de un crucifijo, rogándole que le mostrase el medio de convertir á su rebelde amigo. El Cristo se dignó responder y le dijo: «Vete y háblale.»

San Francisco lo hizo, pero tuvo que volver ante el Cristo á decirle:—Señor, tú y yo nos hemos tirado una plancha fenomenal, porque á pesar del milagro y de mi activa gestión, el pecador erre que erre.

Entonces volvió á tomar la palabra el Crucificado, y le dijo: «Vuelve á hablarle y llévame.»

El de Borja pescó la imagen, se largó al lado del relapso y empezó á predicarle; pero como no se daba por vencido, empezó el Cristo á sudar sangre.

Al ver este prodigio, cualquiera se hubiera entregado; pero el otro, que debía ser aragonés, era tan terco que no se daba por vencido, y entonces la imagen, desclavando una de sus manos, la introdujo en la llaga figurada del costado y le arrojó la sangre al rostro, muriendo el pecador en el acto.»

¿Qué se deduce de este milagro fracasado? Que no hay santo ni Cristo capaces de convertir á un pecador empedernido, como éste no se venga á buenas; y que, en su vista, estoy por volverme atrás de lo que antes he ofrecido.

Pues, como convertirme, no quiero convertir me; y de hacerlo, sería únicamente por el gusto de ver reventar á esos misioneros embaucadores.

JOSE NAKENS.

## ¡Mercenarios!

Quando oigo decir que el ejército británico se compone de tantos miles de hombres, no puedo menos que hacer el descounto mental de los miles de mercenarios que reciben un bochornoso estipendio de los viles agiotistas. Estos siempre consideraron las guerras coloniales como un mero negocio de bolsa. Esos piratas que descuentan los cadáveres para especular sobre el alza de las minas de oro, están capitaneados por el mismo heredero de la corona más rica del mundo. (Entra uno en ganas de ser monárquico.)

Convengamos que tiene razón Mr. Reitz, el secretario de Estado de las dos repúblicas unidas, cuando dice:

«Hace un siglo que nuestros padres y nosotros somos víctimas de la doblez y de las espoliaciones de Inglaterra.»

Un siglo de injusticias, de robos, de violaciones de todos los derechos, no podía menos que transformar á los tranquilos boers en terribles vengadores de tantos ultrajes, de tanta vileza.

El tercer periodo de la historia contemporánea de los boers es la en que se ponen en línea las fuerzas del capitalismo al lado de las fuerzas del bandolerismo nacional.

Esa fecha data del día en que se descubrieron los riquísimos yacimientos auríferos y diamantíferos en aquellos países: es el periodo presente.

Frente á los boers está la idiosincrasia de la opinión pública, del 90 por 100 de los ingleses, ávida de las riquezas y de la sangre de los que tienen el valor de no dejarse despojar del fruto de su laborioso trabajo.

El gobierno de los intereses materiales está representado por una cuadrilla de bandidos.

Hoy pueden compararse los boers con aquellos griegos heridos, rodeados de fieras, y que veían á lo lejos grandes bandadas de aves de rapiña, dispuestas para el gran festín de sus despojos.

Y Europa, temblando de estúpido miedo ante la marina inglesa, se hace criminalmente cómplice de esa nueva San Bartolomé de nuevo cuño, en que protestantes quieren exterminar á sus correligionarios, para robar su hacienda.

Mercenarios y más mercenarios acuden de todos los puntos de la tierra y por todas las vías para precipitar el aplastamiento de transwaalenses y orangistas. No es eso una guerra, es sencillamente un asesinato con premeditación infucua.

Quando mi pensamiento prueba á despejar la incógnita del porvenir, veo con terror el más horrible de los espectáculos: miles de miles de esqueletos humanos blanquean bajo el sol africano; miles de mercenarios han hallado la muerte merecida; pero al lado de esos se ven también miles de esqueletos pequeños y delicados. ¡Ah! Ante éstos echad una lágrima piadosa. Esos restos son de los niños de catorce años y de sus madres, que murieron para defender la herencia de sus padres los unos, y para vengar á los suyos las otras. ¡Todos esos desastres, producidos por la sed de oro de 1,000 canallas, y sostenidos por 100,000 mercenarios!

ADOLFO VASSEUR CARRIER.

## En el Transwaal

Hé aquí un extracto de las declaraciones hechas por Kruger que publica un diario neoyorkino:

«M. Kruger está dispuesto á llegar á un arreglo honroso siempre que las bases de él sean imparciales é igualmente beneficiosas para los intereses de Inglaterra y de las dos repúblicas.

En lo que no hay que pensar es en la anulación de la independencia del Transwaal, que los boers están dispuestos á defender hasta el último extremo.

Asegura Kruger que la rendición de Cronje no ha producido ningún efecto entre los boers, cuya nativa fiereza y heroico tesón proscriben todo desmayo mientras quede la más leve esperanza de poder resistir.

Si Inglaterra persiste en prolongar la lucha, los orangistas ayudarán á los boers del Transwaal hasta vencer ó morir.

A los boers les conviene continuar la lucha en espera de que surja alguna complicación europea que pueda justificar ó originar naturalmente la intervención, cambiando el actual estado de cosas en favor de las dos repúblicas.»

Por los detalles recibidos de la rendición de Cronje se sabe ya que el general boer tuvo que entregar su espada y sus tropas por la absoluta carencia de víveres. Como en varias ocasiones se ha dicho, el famoso bombardeo de los ingleses, descrito de una manera fantásticamente pintoresca por los correspondientes, ha producido escasos efectos.

A pesar de los terribles adelantos hechos en los armamentos y sus explosivos, la guerra actual ha confirmado consecuencias deducidas en otras campañas, cuales son: que un gran núcleo de hombres decididos y animosos no pueden ser desalojados de una posición fortificada por un simple bombardeo, y que la acción de los obuses no es muy efectiva cuando obra contra trincheras protegidas natural ó artificialmente.

Al principio de la guerra, la lydita fué considerada como la última palabra en la ciencia de los explosivos; mas apenas comenzó á usarse se vió claramente que la acción de esta substancia había sido exagerada. Las baterías de obuses del ejército de lord Methuen debieron de haber causado en las trincheras boers, con su incansante bombardeo, é enormes destrozos é incalculables pérdidas, y, sin embargo, los mismos ingleses confiesan que, al tomar posesión de los reductos enemigos, apenas han encontrado en ellos señales de su formidable y cacareado explosivo.

Los últimos despachos confirman que los boers efectuarán totalmente la evacuación del Natal. Los pasos de esta colonia inglesa con la frontera del Transwaal los defienden los soldados republicanos con poderosos atrinchamientos. También aseguran los telegramas que los boers, sin duda para tomarse la revancha de la rendición de Cronje, aprietan rudamente el cerco de Mafekin.

De los movimientos que ejecutan las tropas que operan á las inmediatas órdenes de Roberts nada se sabe. Supónese que el generalísimo inglés habrá empezado ya la invasión del Estado libre del Orange, donde seguramente hallará su movimiento de avance energética oposición, pues los soldados africanos disputarán á los ingleses palmo á palmo su territorio.

## De actualidad

### PERVERSOS RUMORES

Desmientese el rumor sobre pretensiones de Inglaterra acerca de Canarias.

### PARAISO EN VALENCIA

Dicen de Valencia que ha habido una función en el teatro de la Princesa en honor de Paraiso.

Este fué aclamado á la entrada y salida.

Coméntanse sus declaraciones en el banquete de que la Unión Nacional no tiene ninguna tendencia política y admite á los monárquicos y republicanos que solo se propongan salvar la patria.

### SALMERON

Se encuentra completamente restablecido este hombre público.

### PETARDO EN UN TEATRO

Telegrafian de París que un petardo ha sido puesto en el teatro del Ambigú, sin causar daños.

### TRATADO

Van adelantados los trabajos del tratado con el Japón y en breve se firmará.

### BANCO DE ESPAÑA

En Junta general de accionistas del Banco de España leyóse la Memoria, que se discutirá el domingo.

Presentáronse proposiciones pidiendo que el sueldo menor de los empleados sea 2,000 pesetas, la creación de una Sucursal en París y el aumento de 300 millones en los billetes.

### OPINIÓN DE SAGASTA

Sagasta ha declarado á sus contertulios que cree difícil ocupe Silvela el poder en Mayo.

### EXAMENES

Inclán ha presentado una enmienda á la proposición de los libros de texto, creando jurados de profesores particulares para los exámenes del bachillerato.

### INCENDIO INTENCIONADO

Según telegrama de Granada, en Salobreña han sido incendiados varios cañaverales: la benemérita persigue á los criminales.

### LAS HUELGAS EN CATALUÑA

Los fabricantes de Ripoll, en vista de la persistencia de la huelga, amenazan con llamar cinco mil obreros italianos y poner las fábricas bajo pabellón extranjero.

### EXCESOS

Los estudiantes catalanistas silbaron al catadrático Odon de Buen á la entrada en clase en Barcelona.

### EJERCICIO DE LA MEDICINA

García Guerra presentará una enmienda al proyecto de Sanidad, pidiendo que se prohiba el ejercicio de la Medicina á los extranjeros cuyas naciones no tengan reciprocidad establecida con España.

### ENMIENDAS

En el Senado hay presentadas siete enmiendas al proyecto de derechos reales. Mañana se examinará.

### LEY ELECTORAL

La comisión del Congreso sobre reforma de la ley electoral ha nombrado presidente á Azcarate y secretario á Borbolla.

### DIRECCIÓN GENERAL

Dimitió D. Eugenio Silvela la Dirección de Administración local.

Indicase para sustituirle á D. Rafael de la Viesca.

### RESCATADOS

Jaramillo anuncia que mañana telegrafiará desde Manila los nombres de los últimos cabos y soldados libertados.

### EMBAJADA ESPAÑOLA

La prensa inglesa dice que Veragua llevaba á Berlín una misión secreta sobre la soberanía de España en Joló.

La Embajada ha marchado á Brunswick.

### LOS YANKIS Y NICARAGUA

El gobierno de los Estados Unidos ha enviado dos cruceros á la América Central, ante la eventualidad de una guerra con Nicaragua.

### COMO Á LAS DEMÁS

Dícese que el gobernador de Baleares ha telegrafiado al gobierno la necesidad de que se conceda á aquella provincia descentralización administrativa.

## Matando la leyenda

### CASI POEMA EN SONETOS

#### III

Hecho el cartaginés á aquellos trotes se dió á fundar ciudades á porrillo, á pasar invencibles á cuchillo, y á hacer mangas de todo y capirote.

Pero aquel pueblo de héroes y otros motes supo de Roma la potencia y brillo, y hallándose entre el yunque y el martillo, prefirió del romano los azotes.

Y su inmenso valor poniendo á prueba, terribles combatiendo á pié y en carro, á Cartago pusieron como nueva.

Con su carne y su sangre hicieron barro; y al cabo el gato al agua Roma lleva y Roma se hizo dueña del cotarro.

#### IV

Siguieron siendo aquellos invencibles la siempre raza indómita y bravía; sirviendo á los romanos día tras día, á pesar de epícosmos increíbles.

Si hazañas realizaron, imposibles para otra raza, nadie lo creería, pues aunque ella rugiendo maldecía, los romanos seguían... incommovibles.

Muchos buscaba; pero no halló modos de arrojar de su suelo á los tiranos, que eran amos de todo, y aun de todos.

Brilló el acero en las robustas manos, y todo se iba á hacer... ¡cuando á los godos dejaron libre el puesto los romanos!

ERIBALDO P. DE AZPÍLLAGA.

## Retratos y retazos

### LETRAS ESPAÑOLAS



D. ANGEL FERNÁNDEZ DE LOS RÍOS

(Brevisimos datos biográficos.)

Nació en Madrid el 27 de Julio de 1821.—† en París el 18 de Junio de 1880.

Fué gran político y célebre publicista. Como político, y sin duda por su educación, recibida en el seno de una familia doceañista, Fernández de los Ríos, como la mayoría de sus contemporáneos, creció respirando el entusiasmo de las ideas liberales.

Por ellas figuró en cuantos acontecimientos políticos se han sucedido en nuestra patria en la segunda mitad del siglo que ha terminado, y principalmente en la época revolucionaria del 68 al 74.

En 1876 fué preso y conducido á Portugal, por creérsele en inteligencias con el revolucionario D. Manuel Ruiz Zorrilla. Expulsado de allí por el gobierno lusitano, marchó á París, donde espiró en 1880.

Como publicista bastará decir que comenzó su carrera en 1844 en el periódico *El Espectador*; en 1848 adquirió la propiedad del *Semanario Pintoresco*, fundado por Mesonero Romanos; en 1849 fundó la primera *Ilustración* española, que dirigió hasta 1857; de 1850 á 58 fundó y dirigió el periódico *Las Novedades*, que llegó á reunir 14,000 suscriptores, número enorme para aquella época, y siguió después fundando, dirigiendo y colaborando en multitud de publicaciones.

Esto en cuanto al periodismo se refiere. Como escritor de valia lo atestiguan sus obras: «Itinerario pintoresco de Madrid á París», «Los perances de la vida», «Album biográfico», «La Tierra», «Muñoz Torrero», «O todo ó nada», «El Tesoro de cuentos», «El futuro Madrid», «Una semana en Lisboa» y muchas otras políticas que no enumeramos.

## Noticias locales

### SUBASTA

El día 17 del corriente, á las dos de su tarde, se celebrará en el salón de sesiones de la Diputación provincial la subasta para adquirir los siguientes artículos de primera necesidad con destino á los establecimientos de beneficencia de esta capital:

Lote primero: 3,400 kilos de arroz de primera, 900 idem de alubias de idem, 2,000 idem de sal común, 8 idem de té verde ó negro, 58 idem de café verde y 50 idem idem tostado.

Lote segundo: 1,400 kilos de jabón pinta primera.

Lote tercero: 425 paquetes de chocolate de 125 pesetas y 46 id. id. de 150.

Lote cuarto: 1,326 litros de aceite de oliva superior.

Lote quinto: 1,869 kilos de azúcar terciada clara, 50 kilos de id. de pilón, 325 id. de bacalao de la mejor clase, 357 id. de fideos de primera, 6 id. de manteca de Flandes, 12 id. id. del reino y 600 litros de petróleo.

Lote sexto: 3,000 kilos de garbanzos superiores, 10,080 idem de patatas manchegas ó de Sanlúcar, 102 idem de pimiento molido cáscara primera, 10 idem de canela de la China superior, 10 idem de almendras de primera, 325 gramos de azafrán superior y 22 kilogramos de almidón del país.

Lote séptimo: 1,800 kilos de tocino serrano y salado, clase superior, 400 idem de manteca de cerdo, 300 idem de morcillas y 400 idem de chorizos.

Lote octavo: 6,525 huevos de buena calidad y 100 gallinas castellanas.

Lote noveno: 8,500 kilos de carne de vaca.

Lote décimo: 8,000 kilos de carbón de cok y 13,500 idem idem de piedra para máquinas.

Lote undécimo: Drogas y medicamentos de cura Lister por valor de 3,500 pesetas.

Lote duodécimo: 6,000 kilos de harina de Castilla ó del país de buena calidad.

Anoche dieron una encerrada monstruo en el barrio de San Bernardo á un barbero viudo que contrajo nuevamente matrimonio.

Desde la Enramadilla hasta el extremo final de la calle Ancha, los balcones de todas las casas lucían vistosa iluminación, formada por farolillos á la veneciana, lamparillas de aceite, hachones de viento y otros productos combustibles, algunos muy mal olientes.

Una doble fila de muchachos y zagalones, unos con farolillos de color puestos al extremo de un palo, otros con trozos de estera ardiendo, á guisa de incendiaria tea, formaban el cortejo, compuesto, sin duda alguna, por más de 300 individuos, que presentaba un aspecto caprichoso y en cierto modo fantástico la extraña comitiva.

En un carrillo de manos, también iluminado